



## L'ACHL

### Un moteur de coopération depuis 2019

**Depuis sa création en 2019, l'Association des communes du Haut-Lac a su s'imposer comme un acteur clé au service des collectivités locales. Ce bilan positif met en lumière les avancées significatives réalisées dans plusieurs domaines.**

L'ACHL a mis en place des structures de gouvernance adaptées qui encouragent la participation des élus locaux et des citoyens. La transparence des décisions et une communication accrue ont renforcé la confiance entre les quatre communes et l'Association.

Des Commissions consultatives ont été créées pour impliquer les différentes parties prenantes dans le processus décisionnel, même si c'est le Comité de pilotage (les quatre présidentes et présidents de Vionnaz, Vouvry, Port-Valais et St-Gingolph) qui propose et l'Assemblée des délégués (25 personnes) qui décide.

L'un des objectifs principaux était d'optimiser l'utilisation des ressources

communes. Même si les coûts opérationnels n'ont pas permis de réaliser des économies substantielles, l'amélioration et la mise à niveau des services offerts sont indéniables et professionnelles. L'établissement de bonnes pratiques a permis de mutualiser des services tels que la sécurité, les écoles, l'intégration, etc.

En conclusion, l'ACHL a réussi à créer un environnement favorable à l'innovation, à la collaboration et au progrès. Le bilan est positif et c'est le fruit d'efforts collectifs. Cette vision partagée laisse entrevoir un avenir prometteur.

Cependant, les réalités du terrain, le juridisme envahissant et poussé à l'extrême ainsi que les obligations cantonales et/ou fédérales nous obligeront à travailler différemment et à donner à nos services les moyens d'être compétitifs et professionnels. Nous devons viser une ACHL exemplaire, plus forte, mieux organisée et toujours au service de notre population, aux nombreuses attentes légitimes.

J'ai éprouvé du plaisir à participer durant ces six années à la conduite de cette Association de communes et à la présider en 2023 et 2024. Un grand merci à tous les collaborateurs et collaboratrices

pour leur engagement et leur professionnalisme, ainsi que pour l'esprit cordial qui a toujours régné. Je remercie également mes collègues du Comité de pilotage pour le sérieux de nos délibérations et la belle entente que nous avons partagée.

**Pierre Zoppelletto**  
Président de l'ACHL et de  
la commune de Port-Valais



# Le Service d'intégration du Haut-Lac

## Un soutien pour une intégration réussie

Le Service d'intégration du Haut-Lac accompagne les nouveaux arrivants dans leur intégration en leur offrant des repères et en facilitant leur inclusion dans la vie locale. Ce service, animé par Izabella Mabillard, favorise la solidarité et le vivre-ensemble à travers des projets concrets et des partenariats avec les acteurs locaux. Toutes ces initiatives s'inscrivent dans les objectifs du Programme d'Intégration Cantonal (PIC), qui structure ses actions autour de huit missions essentielles.

### Izabella Mabillard, une déléguée engagée

Izabella Mabillard a rencontré son mari valaisan lorsque celui-ci s'est rendu en Pologne pour le travail. Ensemble, ils ont vécu cinq ans en Pologne avant de s'installer en Suisse. Forte de son expérience d'éducatrice spécialisée en Pologne, Izabella a rapidement pris conscience des défis auxquels sont confrontés les nouveaux arrivants en Suisse, même avec un soutien familial.

Son parcours personnel a développé chez elle une sensibilité particulière à ces questions. Avant de rejoindre l'ACHL, elle a dirigé une entreprise de coaching, ce qui lui a permis de développer une approche proactive dans la gestion de projets d'intégration. Avec son équipe, principalement bénévole, elle met en place des actions concrètes pour faciliter l'intégration des personnes non francophones dans la région du Haut-Lac.



*Izabella Mabillard, déléguée à l'intégration, a intensifié les activités pour faciliter l'intégration des personnes migrantes et renforcer les liens avec les structures locales.*

### Des projets concrets pour l'intégration

Pour répondre aux missions du Programme d'Intégration Cantonal, le Service d'intégration propose une série d'activités destinées à favoriser l'intégration culturelle, sociale et linguistique des nouveaux habitants.

#### Cafés-rencontres



Ces moments permettent aux résidents comme aux nouveaux arrivants de se rencontrer dans un cadre détendu. Les participants échangent autour d'un café, discutant de sujets variés et de la vie quotidienne. Les enfants non scolarisés sont pris en charge, permettant aux parents de participer pleinement. Ce projet permet de nouer des liens sociaux et aide à renforcer la confiance des participants non francophones dans l'usage de la langue française.

#### Cours de français



Proposés deux fois par semaine, en partenariat avec la Maison du Monde de Monthey, ces cours permettent aux non-francophones d'améliorer leur maîtrise du français, indispensable pour s'intégrer dans la région. Les cours sont adaptés à différents niveaux, permettant une progression continue. Pour faciliter la participation des parents, une halte-garderie est mise à disposition, garantissant un cadre propice à l'apprentissage.

Retrouvez toutes les dates sur : [pichl.ch](http://pichl.ch)



## Collaboration et partenariats locaux

Le Service d'intégration du Haut-Lac mise sur une collaboration étroite avec les nombreuses structures locales pour être plus efficace dans son action. Travailler main dans la main avec les UAPE, bibliothèques, écoles et d'autres entités permet de garantir un accompagnement de qualité et d'assurer la bonne réalisation des projets. Le service tient à remercier chaleureusement ses partenaires pour leur engagement continu, sans lequel l'intégration des nouveaux habitants ne serait pas aussi réussie.

## La permanence : un service d'accueil et d'orientation

Le Service d'intégration propose une permanence destinée aux nouveaux habitants et aux personnes non francophones. Ce service offre un accueil personnalisé, des conseils et une primo-information sur des sujets variés tels que la scolarité, le marché du travail, la vie sociale, les loisirs et les démarches administratives. En fonction des besoins individuels, Izabella Mabillard, déléguée régionale à l'intégration, guide et oriente chaque personne pour faciliter son intégration. Ce service est disponible sur rendez-vous afin de garantir un accompagnement adapté et de qualité.

## Appel aux bénévoles

L'intégration des nouveaux arrivants ne peut être pleinement réussie sans la contribution de bénévoles. Le Service d'intégration du Haut-Lac recherche activement des personnes prêtes à donner de leur temps pour accompagner les nouveaux arrivants, notamment dans l'apprentissage du français ou en offrant un soutien aux enfants allophones. Nous tenons à remercier sincèrement tous les bénévoles qui se sont déjà engagés à nos côtés. Leur aide précieuse contribue à créer des liens plus solides et à favoriser une meilleure intégration dans la région. Si vous souhaitez vous joindre à cette dynamique, votre participation sera grandement appréciée. Si vous êtes intéressé, merci de nous contacter via les coordonnées ci-dessous.



### Contact

079 944 16 69  
integration.haut-lac@achl.ch

### Permanence

Jeu de 16h00 à 18h00  
Rue de la Cimenterie 29, 1896 Vouvry



*Le café-rencontre, un espace chaleureux pour se retrouver et partager.*



*Un moment convivial où cultures se mêlent, comme ici autour d'une brisolee.*

## Globe-trotteur



Ce projet invite une personne migrante à partager son histoire et à présenter son pays d'origine lors d'une soirée thématique. En collaboration avec les bibliothèques communales, ces événements offrent une opportunité de découvrir d'autres cultures à travers des récits authentiques. Ils encouragent l'échange et permettent aux participants de mieux connaître les habitants du Haut-Lac, contribuant ainsi à une meilleure cohésion sociale.

## Comm'une histoire



Ce projet réunit des conteurs et des personnes migrantes pour partager des histoires dans leur langue maternelle. Ces récits bilingues sont une formidable occasion de découvrir des traditions culturelles variées tout en tissant des liens entre les habitants. Chaque session associe un conteur et une personne migrante qui raconte la même histoire dans sa langue. Ce partage renforce le dialogue interculturel et le respect des différences.

## Enfin je Vote et Ateliers Infos-Natu



Ces ateliers sont destinés aux nouveaux citoyens et aux candidats à la naturalisation. Ils expliquent le fonctionnement du système de vote suisse et préparent les participants aux procédures de naturalisation. Les thématiques abordées incluent l'histoire de la Suisse, son système politique et les droits et devoirs des citoyens. Ces formations permettent aux participants d'être mieux informés et de s'impliquer dans la vie civique du pays.

# Bilan de la législature 2021-2024

## Un même objectif, l'amélioration des services !

À l'issue de la législature 2021-2024, l'Association des communes du Haut-Lac (ACHL) fait un point sur les actions menées par ses différents services. Chaque service a œuvré pour s'adapter aux besoins des citoyens et optimiser son fonctionnement, avec des initiatives concrètes pour répondre aux enjeux locaux. Voici les résultats marquants.

### Centre de Secours et Incendie : organisation et projets pilotes

Durant cette législature, le Centre de Secours et Incendie du Haut-Lac (CSIHL) a renforcé son organisation en professionnalisant plusieurs postes clés, ce qui permet une gestion plus efficace à long terme. Une convention avec le canton a été signée pour les interventions en cas de pollution aux hydrocarbures sur eau, couvrant tout le Valais romand. Le CSIHL a aussi participé à deux projets pilotes cantonaux: les interventions en milieux périlleux (GRIMP) et en milieux aquatiques (AQUA), ce qui a permis de tester et améliorer les capacités d'intervention sur ces terrains spécifiques.

### État-major de conduite : mise en place des PRU

Cette législature a permis à l'État-major de conduite de coordonner l'installation des Points de rencontre d'urgence (PRU) dans les communes du Haut-Lac, en collaboration avec les services techniques des communes. Ces PRU permettent aux habitants de se regrouper en cas de crise et visent à améliorer la coordination et la gestion des situations d'urgence à l'échelle locale. L'action a également été marquée par l'engagement d'un 2<sup>e</sup> Remplaçant chef de l'État-major et complétée par la mise en place d'un plan de continuité d'activité en cas de pénurie d'énergie.

### Service Officiel de Curatelle : évolution et adaptation aux besoins

Créé en 2020, le Service de curatelle a rapidement pris de l'ampleur face à l'augmentation des demandes d'accompagnement. En 2021, une nouvelle équipe a été mise en place, avec le recrutement d'un curateur et d'une assistante administrative. En 2024, une extension des locaux a permis d'accueillir davantage de bénéficiaires. Ce renforcement du service contribue à mieux répondre aux besoins des habitants des quatre communes, en particulier ceux en situation de vulnérabilité.

### Service d'intégration : un nouveau dynamisme

Durant ces quatre années, le Service d'Intégration, avec l'engagement d'Isabella Mabillard, déléguée à l'intégration, a poursuivi ses efforts pour favoriser l'intégration culturelle et linguistique des nouveaux habitants. Des initiatives comme les Cafés-rencontres ou les cours de français ont été organisées pour faciliter l'apprentissage du français. Ces actions ont permis de maintenir une dynamique pour l'accueil des nouveaux arrivants dans la région.

### Police Intercommunale du Haut-Lac : renforcement et formation

Durant cette législature, la Police Intercommunale du Haut-Lac (PIHL) a renforcé ses capacités en mettant en place un service de piquet, augmentant ainsi la réactivité sur le terrain. L'effectif a été rajeuni et renforcé et un aspirant engagé, actuellement formé par la PIHL pour intégrer pleinement les missions du service. Ces mesures visent à améliorer la présence policière et la sécurité dans les communes, tout en répondant aux exigences cantonales.



### Écoles du Haut-Lac : une vision commune

Durant cette législature, une nouvelle direction a été mise en place pour les écoles du Haut-Lac, avec pour objectif de créer une identité éducative commune pour tout le Haut-Lac, tout en respectant les spécificités locales. Cette approche garantit l'égalité des chances pour les 1085 élèves du primaire et les 386 du cycle d'orientation. En 2021, une enseignante en éducation physique a été engagée, suivie en 2022 par une enseignante en natation, renforçant l'éducation sportive dans les écoles primaires.

### Bilan : des actions au service des besoins locaux

Le bilan de la législature 2021-2024 montre des efforts continus pour adapter les services aux réalités locales et aux attentes des citoyens. Les actions menées par les différents services de l'ACHL ont permis d'améliorer leur fonctionnement et d'apporter des réponses aux défis posés, que ce soit en matière de sécurité, de soutien social ou d'intégration.

## NOUVEAU SITE DE L'ACHL

Retrouvez toutes les informations de nos services, les actualités de l'association ainsi que l'agenda des événements.  
[www.achl.ch](http://www.achl.ch)

